蝦夷地とロシア

―北辺医史学の背景としての日露関係―

秋月俊幸

設などもロシアと関係がありました。医史学とは無縁の私が専門家の皆様の前でこのような話をするのは僭越です 役割を果たした医師たちも少なくなかったからです。よく知られているように、北海道への種痘の伝来や箱館病院 千島で多くの医師たちが活動していたことに関心をもっています。これらの医師たちが当時は人煙稀な辺境の蝦夷 ここでは蝦夷地における医史学の背景となった日露関係について簡単に述べてみたいと思います。 やって来たのは、 私は主として日露関係史を研究している者ですが、その関連で江戸時代に蝦夷地と呼ばれていた北海道やカラフト、 日露関係に起因するものでしたし、 また直接蝦夷地には来なくても何らかの意味で日露関係に大きな の開 地に

政治流刑囚フォ 通詞たちによって同地を訪れた識者たちにそのことが喧伝されたようです。 わゆる なったのは十八世紀末のことで、 今でこそ海を隔てた隣国であるロシアのことを日本人が初めて意識し、 は んべ 口 ン・ベニョフスキーが、 んごろうの警告」 シアの蝦夷諸島 とよばれるもので、 その先駆者となったのは二人の医師吉雄耕牛と工藤平助でした。そのきっかけは、 の野 心を警告したのです。 仲間とともに官船を奪ってマカオへ逃亡の途中長崎のオランダ商館長宛てに書 一七七一年にカムチャッカで反乱を起こしたハンガリア生まれ 幕府はそれを無視したのですが、 この国につい のちに 『三国通覧図説』 ていくらか 長崎ではオランダ人や蘭 の知識をも を書いて蝦夷地を 0

(12)

か 口 5 シアに先んじて獲得することを力説した仙台藩士林子平 聞 たとの ています。 また蘭通詞でオランダ流外科の第一人者であった吉雄耕牛は は、 ベニョフスキーの警告を直接オランダ商館 九州豊後 の特異 長 のフェ イト

あった三浦:

梅園

にロロ

シアの蝦夷地蚕食の危険を熱心に説いたそうです

(『帰山録』

は主として工藤が吉雄から手に入れたロシア情報が記され 蝦夷風説考』 が蝦夷地 れを仙台藩医 その後吉雄 のアッ その中 という本を書き、 の エ は ケシに来て松前藩使節と会見した情報を入手していたので、 オランダ人から 一藤平 からロ 助に見せたようです。 シアの地理、 それを勘定奉行松本伊豆守を通じて時の老中田沼意次に提出しました。 『ゼオガラヒー』 歴史の情報を抄訳し、 一方、 および 工藤はすでに松前藩の関係者たちから、 『ベシケレイヒング・ハ 一七八一年にフェイトに随行して江戸へ参府し ますが、 松前と長崎からの情報をつき合わせて ン IJ ュ スランド』 一七七九年にロシア人たち という一 この本の下巻に た折にそ 冊 0 蘭 『赤

族 初 0 0 I 状 藤 況 夷 が記し 地 12 つい 探 検隊 た蝦夷地におけるロシア人の密貿易の事実を調査するため 7 初 から めて正確な情報をもたらしました。 派 遣され まし たが、 それは ロシ ア人の蝦 それまでは松前藩 夷地 到来の 実態の に 0 天明五 秘密主義の ほか 一六年 に 10 蝦夷地の えに (一七八五 口 地理 シ ア人の蝦夷 八六 産物 VZ 地 P は 到来 イヌ民 府

聴するのは

日本との貿易を独占したい下心が

よぶべき記念的なものでした。

ただ、工藤は吉雄とは違ってロシアには侵略の意図はなく、

てい

それ

は

わが

国におけ

る最初の

D

シ

ア関係

オランダ人がそのことを吹

(13)

あるためだと的をえた批評をの

1

7

4)

ます。

夷地 た松平定信は 0 開拓 n を計画しまし 蝦夷地そのも 蝦夷地の開発が のが厚 たが、 12 ロシアを招き寄せると考えていたからです。 そのことは 1 1 ルに覆われていたのです。 \mathbb{H} 沼 の失脚 のゆ えに実現 探検隊の報告にもとづいて幕府の勘定奉行は しませんでした。 田 沼 0 後を継 11 で老中首座 直 となっ ち VZ 蝦

L 油 防 問題に腐心していた松平定信を驚かせました。 このとき松前藩は根室に藩士鈴木熊蔵と藩医加藤肩吾を派遣

か

寛政四年

七九二)

12

は

口

3/

P

最

初

0

造日:

使節ラク

スマンが

伊勢の

漂流民大黒屋光太夫らを伴

て根室

到

フ か ましたが、 らロシ ア語を学んだり、 加藤が与えた 「松前地 口 シア 図 事情を聴取して はのちにロ シアで刊行された北太平洋地 『魯西亜実記』という本を書いております。 0 なかで利 用 3 彼らは れて また地図 ま ず。 まも

田辺安蔵は

『魯西亜語類』

とい

う

和露語彙集を、

また医

ま

たが、

彼らは

ロシア人と友好的に交際したようです。

とくに医師

0

加藤は日

本語

通訳ツゴー

ル

コフや商

源有 (今井元安?) ŧ 「魯西亜弁語」 および 『魯西亜文字集』を編集してい ます。

の地に到来した幕吏たちもロシア語を学んだようで、

す。 0 ける代表的な知識人であったばかりでなく、 侍医で蘭学者の桂川甫周であったことからも分ります。 以上のように日露関係史のなかでは、そもそもの初めから医師たちの活動が目立つのですが、 そのことは大黒屋光太夫か らのロ シア事 鎖国時代にも 情 の聴取を命じられ 同様に仙台藩医で蘭学者の大槻玄沢も、 かかわらず海外への開かれた目をもっていたからだと思 て驚くほど詳細な 『北搓聞略 を編集したの それは彼らが ロシ アから帰 が 時 国した 将 K ま 軍 お

抗 であっ して蝦夷地を確保するためでした。この時期には幕府の御雇医師ばかりでなく、 幕府が寛政十一 た前野良沢 年 b ロシアに関心をもち、 (一七九九) 以後蝦夷地を松前藩から上 蘭書から 『柬察加志』 地して直接経営に乗り出したのは、 P 『魯西亜本紀略』 蝦夷地の警備を命じられ などを翻訳してい 口 シア人の千 ・ます。 た東 島 に対

仙台領石

一巻の

漂流

民

たちの話をまとめて

『環海異聞』

という有名な本を残しました。

また

『解

体新

書

の共訳

を維持 からも多数の藩医たちが蝦夷地の各地に派遣されておりました。 するため K は 医師 の常駐が不可欠だったからです。 幕府の蝦夷地政策のなかではアイヌ民族を懐柔するために 寒冷で馴れない土地における幕吏や諸藩 兵たちの 健 康

彼らへの救恤 工 1 口 在 がとくに重視され 0 御 雇医師久保田見達の ましたので、 『北地日記 これらの医師たちはアイヌの治療にもあたっていたようです。 が、 アイヌ長老へ の往診を依頼された記事から書き始 そのことは めてい るこ

若

頃兵学が得意であった見達は間宮林蔵とともに積極的な迎撃を主張したようです。

この日記は文化四年(一八〇七)の二隻のロシア船によるエトロフ島襲撃のことを書いたものですが

しかしロシア人に敗北したのち

とからも分ります。

者の一人 (14)

0 は幕吏の菊地惣内に頼まれ らはそれぞれ 報 えて 『北地日記』 ます。 と て南部 面 『北搓筆記』 白 いことにこの ・津軽両藩の敗残兵を率いて北海道に逃れ、 を書い 事件を最初に ており、 この 江 戸 事件につ 、注進し たの (1 ての第 t その後はただ一人で箱館に急行して事 同じく御雇医師 級の史料となっ 0 ています。 新楽閑叟でした。 両 件

を合わせ

たもの

が

叟譚

奇

です。

たち 後 藩士山 藩士の 腫 ほどの 日本中 折しもアメリカ船エクリプス号が津軽海峡を通過し 計 ことですから、 ることを意図したのです。 めて長崎に来航したロシアの遣日使節 て首都へ帰える途中クラスノヤルスクで死亡しています。 0 画を実行し、 の蝦夷地間 米会社 か と呼 崎半蔵は、 場合は百二人のうち七十二人が死亡し、 東北の諸藩士が展開してい が大騒ぎになりました。 りでなく、 雇い 関係文献の中にはこの病気のことを「チンガ」 ば れ 恐らくはこの病気のことがロシアから帰国した漂流民たちによっても伝えられたものでしょう。 た懐血 の海軍士官フヴォストーフに日本北辺の襲撃を命じたのは、 カラフトのアニワ湾やエト 「この病気には生大根が著しい効果があり、 有名なべ 病 のために多くの死者がでました。 リリ かし皇帝アレ その ます。 ング探検隊 ため幕府は東北諸藩に増兵を命じ、 レザーノフでした。 その結果、 口 クサンドル一世 フ島、 0 それは寒冷地特有の風土病と考えられていたようです。 行 たために、数百隻のロシア船が蝦夷地を包囲したという噂が広まり、 利尻島 蝦夷地で越冬した諸藩士のなかから、 の多くもこの と記したも とくに文化四一 1からの許可 彼は長崎 0 方フヴォストーフは指令変更の意味をは 日本の施設を焼払い、 あたかも高麗人参のように尊んだ」と書い 「チン で幕府から受けた無礼を罰し、 が 0 がありますが、 届 ガ まもなく北海道、 五年にオホ かなかっ 文化元年(一八〇四) が 原因で死亡してい あるい たので、 1 それは ツ 当時は ク沿岸の斜里で越冬し は日本船を襲撃したの カラフト、 あい 口 に交易関係の樹 ます。 シア語 水 まい 日本に交易を強 腫病」あるい かりかねて当初 な指令変更を残 南千島には三千人 てい 0 宗谷詰め ます。 懐 血 漂流民 立を 0 その 津 制 求 軽

D

P

船

0

エト

口

フ島襲撃事件に関連して、

北海道の医史学のなかでもっとも有名なのは

中

JİI

五郎治や安芸の

に による によって詳 口 シアか 5 0 4 種 研究がなされてい 痘 の伝来だと思 ます。 4 ます。 工 1 そのことに ロフ島でロシア人の捕虜となり、 0 1) てはすでに多数の文献 シベリアで五年を過した五 が であり、 とくに近 年では 郎 治が 明

でロ 痘 (術を学んだの ア 医師 たちに付添って見よう見真似で覚えたようです。 は 彼 0 シベ 、リア 滞 在 の末期 のことで、 イル ハクー 'n 彼は自分のシベリア体験につ ク から $\dot{\exists}$ 本 0 送還 の途中 11 ヤ 7 ク 1 『五郎治申 ÿ クと ホ ーツク

アから 受けたため 観察は驚くばかりで、 『異境 種痘苗を持帰った安芸の久蔵はカムチャ 雜 12 話 行から遅れてゴロヴニー という二つの手記を残していますが、 吉村昭氏の 『北天の星』 ン一行の釈放の際に箱館に送還され ッツ はそれらを材料にしたすぐれたドキュ カに漂着した摂津の歓喜丸の乗組員でしたが、 その異常な体験とシベ リア諸 ま L た。 民族 メン 彼は義足をつけて帰ってきたそう 0 シタリ 風俗 習慣 凍傷で足の切断手術を 小説です。 につい 7 方 0 正 口 確 な

の予防 郎 が、 法 節ち 本をテキ 種 痘 VZ スト 関する本をもらって持帰りました。 にしてロ シア人 捕 虜 ムー ル 少尉からロシア語を学び、 文化十年(一八一三) に松前に派遣された長崎 やがて 『遁花秘訣』 とい 0 蘭 う 通 詞

完成させたことはよく知ら

ń

てい

ます。

ですが、

当

一時の日本人がそれを見てどのように感じたか知りたいものです。

Ŧi.

郎

治

は

才

水

ーツ

ク

の道中、

恐らくは

ヤクーツクで一宿させてもらった商

人から「オ

スペンナヤ・ザ

ラ

ザ

疱

や深 全国 瀬洋 12 のようにして、 は 伝 春らによるアイヌに対する集団 わらず、 江戸 幕 末 時 0 安政四 代の北 海 五年 道は 種 口 (一八五七一五八) 痘は長崎伝来の種痘法によるものでした。 シアを経 由 ての に箱館奉行村垣淡路守 種痘伝来の 濫觴 の地となっ の要請で江 とはいえ、 たのですが、 戸から派遣され 安政二年に始 そ れは た桑田 残 念なが た幕

まっ

府 は 対露 安政 0 五年に各国と締結された修好通商条約の結果、 一次蝦 0 夷地 環であったということができます。 直 轄 12 お 11 ても 口 シア に対抗する手段として、 つまりそれも日露関係史の 箱館には シア領事館 P イヌ民族 0 も設置され、 撫育が 齣 の側 重視され 面をもってい そこには海軍病院としての ておりまし たのです。 たので、

口

口

(16)

が出始めました。 れた海軍軍医の技術のために直ちに評判になり、 0 シア病院が付置されておりました。そのころの箱館はあたかもロシアの軍港のようなもので、この港には頻繁にロ 艦船が出入りしていたのです。 そのことに発憤したのが箱館奉行所の在住医師栗本瑞 当初は箱館奉行の許可を受けて例外的 日本人医師たちのなかからもこの病院で西洋医学の伝習を希望する者 見や に行なわれていた日本人に対する治療は 塩 田順庵で、 彼らによる日本側の箱: 館病院 シア すぐ

はロシア病院の刺激によって開設されたということができそうです。 以上のべてきたように、 江戸時代における日本北辺の医史学は、 、ます。

とが多かったのではないかと思い

(元北海道大学法学部助教授)

直接あるいは間接的に日露関係と結びついていたこ

155 (17)